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в социальных сетях: 
свежие новости 
нашего региона и его 
главной отрасли

Появление чавычи на рынках краевого центра в первых числах июня – традиция. Все понимают, что эта 
рыба вряд ли оказалась на прилавке законно. Но спрос рождает предложение.

Окончание на стр. 3

Когда нельзя, Когда нельзя, 
но очень хочетсяно очень хочется

Илья Шестаков собирает 
на Камчатке штаб путины

30 июня на Камчатку при-
бывает глава Федерального 
агентства по рыболовству 
Илья Шестаков.
Программа рабочей поездки получилась 

насыщенной. В ее рамках запланированы 
в том числе встреча с губернатором края 
Владимиром Солодовым, проведение засе-
дания штаба лососевой путины, посещение 
рыболовецких предприятий, выход в море 
на новом судне колхоза им. В.И. Ленина.
В последний раз Илья Шестаков был в 

Камчатском крае в мае 2019 года. Тогда он 
провел здесь заседание Дальневосточного 
научно-промыслового совета.
Об итогах поездки главы Росрыболовства 

в наш регион читайте в следующем номере 
«Рыбака Камчатки».
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Вакцина для путины: новые 
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Ценник «Камчатской рыбы»: 
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Рыбоохране вернули право 
на протоколы
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Вакцина для путины
Вакцинация должна 
стать обязательной 
для тех, кто приезжает 
в Камчатский край на 
вахтовую работу. Такую 
задачу глава региона 
Владимир Солодов 
поставил 28 июня 
на оперативном 
совещании в прави-
тельстве региона.

«Я считаю, что с 1 июля нужно 
сделать обязательным вакцини-
рование всех, кто прибывает на 
вахтовую работу. Если поддержка 
со стороны Роспотребнадзора бу-
дет, такое требование нужно вво-
дить», – сказал Владимир Солодов 
на совещании.
Министр рыбного хозяйства 

края Андрей Здетоветский по 
просьбе главы региона проинфор-
мировал, что на сегодня в край уже 
прибыло порядка 6 тысяч вахтови-
ков для работы на рыбоперераба-
тывающих предприятиях. Ожида-
ется прибытие еще шести тысяч.

«Я прошу вас с рыбопромыш-
ленниками отработать требова-
ния, чтобы оставшаяся половина 
работников въезжала только при 
наличии прививки. Вспышка в 
Озерновском – лишнее подтвер-

ждение тому, что это один из глав-
ных факторов риска», – отметил 
губернатор.
Озерновский на сегодня воз-

главляет список населенных пун-
ктов края по количеству инфици-
рованных. Там зарегистрировано 
75 заболевших. Прирост их коли-
чества наблюдается практически 
каждый день.
Владимир Солодов попросил чле-

нов правительства края при необхо-
димости оказать административную 
помощь Озерновскому в организа-
ции антиковидных мероприятий.

«Не секрет, что Усть-Большерец-
кий район не отличается хорошей 
дисциплиной и хорошими выстро-
енными системами управления. 
Озерновский куст находится особ-
няком в силу транспортной уда-
ленности, в связи с чем могут воз-
никать объективные сложности 
с управлением. Если необходимо, 
давайте с крупными предприятия-
ми, которые в этой зоне работают, 
примем исчерпывающие меры по 
блокированию распространения 
коронавирусной инфекции», – ска-
зал Владимир Солодов.

На сегодня во всех районах, за 
исключением Соболевского и Але-
утского, зарегистрированы слу-
чаи заболевания. За прошедшую 
неделю максимальное количест-
во госпитализированных в сутки 
достигало 76 (23 июня). При этом 
число выписанных на амбулатор-
ное лечение пока остается крайне 
низким. Так, если в субботу были 
госпитализированы 42 человека, 
то выписаны всего 17. В палатах 

реанимации на сегодня находятся 
33 человека, 4 – на аппарате инва-
зивной ИВЛ, 15 – на неинвазивной. 
Остальные пациенты находятся 
в палатах интенсивной терапии с 
кислородной поддержкой под на-
блюдением.
Добавим, что на минувшей не-

деле вспышка коронавируса заре-
гистрирована на одном из рыбо-
перерабатывающих предприятий 
Камчатки. «Отмечу, что источни-

ком стали жители Камчатки, кото-
рые не всегда ответственно отно-
сятся к своему здоровью и более 
пренебрежительны в отношении 
мер предосторожности. В связи 
с этим мы проводим повторную 
работу со всеми рыбопромыш-
ленниками и тщательно отслежи-
ваем каждый случай ухудшения 
самочувствия, чтобы реагировать 
максимально быстро», – отметил 
Владимир Солодов.

Панорама > Вакцинация станет для рыбаков обязательной <

Озерновский возглавил список 
населенных пунктов края по количеству 
инфицированных

На месте ДК рыбаков 
должен появиться значимый 
для города объект

Процедура передачи здания 
ДК рыбаков от Федерального 
агентства по рыболовству 
в собственность города 
почти завершена. Но вос-
станавливать его не будут.

«Благодаря поддержке губернатора 
края вопрос решился оперативно, бук-
вально в течение суток. На прошлой не-
деле велась работа по подписанию актов 
передачи объекта. На сегодня данный 
вопрос урегулирован. Далее городская ад-
министрация будет заниматься решени-
ем вопроса об определении дальнейшей 
судьбы здания. Вопрос о реконструкции 
здания не обсуждается. Поскольку сохра-
няется угроза обрушения здания, силами 
города сделано ограждение объекта, ве-
дется охрана во избежание попадания 
в здание посторонних лиц, в частности 
подрастающего поколения», – сообщила 
исполняющая полномочия главы Петро-

павловск-Камчатского городского округа 
Юлия Иванова.

«Что касается дальнейшей судьбы зда-
ния, это серьезный вопрос, требующий 
детальной проработки. С одной стороны, 
нужно не затягивать с принятием реше-
ния, с другой – внимательно подойти к 
планированию объекта на этом знаковом 
для города месте. Это должен быть объ-
ект, влияющий на жизнь города, опреде-
ляющий его внешний облик. Возможно, 
это будет объект для детей, а может, он бу-
дет отвечать другим потребностям жите-
лей», – сообщил глава региона Владимир 
Солодов.
Дом культуры рыбаков общей площа-

дью 3 874,2 квадратных метра был введен 
в строй в 1967 году. Здесь выступали из-
вестные артисты театра, кино и эстрады, 
показывали фильмы, проводили фестива-
ли и дискотеки, открывали кружки и сту-
дии. Эксплуатация здания была запреще-
на по предписанию МЧС в начале 2000-х. 
Здание было признано аварийным и сей-
смоопасным. 7 июня 2021 года в нем про-
изошел крупный пожар.

Перспективы
Дорогами Беринга

Парусник «Паллада» на-
правляется к Камчатке. Наш 
полуостров станет одной из 
точек экспедиции корабля.

20 июня учебное парусное судно «Пал-
лада» отправилось из Владивостока в 
рейс, посвященный 280-летию Второй 
Камчатской экспедиции Витуса Беринга. 
На его борту – курсанты со всей России, 
в том числе ребята из Камчатского го су-
дар ственного технического университе-
та. В рамках учебной программы фрегат 

повторит путь экспедиции Беринга по 
северу Тихого океана. Фрегат проведет в 
море 2,5 месяца, посетив около 10 портов. 
За это время курсанты должны научиться 
выполнять обязанности моряков в любых 
условиях.

26 июня судно достигло Сахалина. 
Дальнейший маршрут лежит через Куна-
шир, Камчатку, Командорские острова 
(о. Беринга), Анадырь (бухта Провидения), 
Эгвекинот (залив Креста). «Паллада» вер-
нется в родной порт 30 августа – к старту 
международной дальневосточной регаты 
учебных парусников «СКФ Белый парус 
мира – 2021».

Справка
«Паллада» – учебный трехмачто-

вый фрегат (судно с полным парус-
ным вооружением), принадлежащий 
Дальневосточному го су дар ственному 
техническому рыбохозяйственному 
университету (Владивосток). Постро-
ен в Польше на Гданьской судоверфи 
в 1989 году.

Укололся и пошёл… в рейс
Росрыболовство и Роспо-
требнадзор прорабатывают 
возможность введения обязатель-
ной вакцинации для всех членов 
экипажей рыбопромысловых 
и транспортных судов.

«Вступает в активную фазу промысел лосо-
сей на Дальнем Востоке, приезжают сезонные 
работники из других регионов, впереди второй 

этап Охотоморской путины – масштабный про-
мысел минтая и сельди. Мы обязаны обеспечить 
стопроцентную защиту отрасли от коронавируса, 
поэтому нельзя ставить вопрос о частичной вак-
цинации», – заявил глава Росрыболовства Илья 
Шестаков.
По информации российских рыболовецких ком-

паний, на данный момент привито до 70 % действу-
ющего плавсостава, у ряда судовладельцев пока-
затель достиг 90  %. Дополнительная потребность 
в вакцинации на флоте составляет около 20 тыс. 
человек.
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Ценник «Камчатской рыбы» останется 
на уровне 2020 года
26 июня губернатор 
Владимир Солодов 
ответил на вопросы 
камчатцев на своей 
инстаграм-странице. В 
том числе была затро-
нута тема обеспечения 
жителей края рыбной 
продукцией по 
доступным ценам.

«Почему на Камчатке цены на 
рыбу выше, чем на материке?» – 
так поставил вопрос один из на-
ших земляков на прямой линии 
губернатора.

«В разных районах рыбная про-
дукция стоит по-разному. Во мно-
гих рыбных поселках рыба раз-
дается бесплатно. Но стоимость 
рыбной продукции связана со 
спросом на нее, рыночными факто-
рами. Мы не можем регулировать 
цены впрямую. Можем обеспечить 
доступные цены только на опре-
деленные категории продукции в 
рамках отдельных проектов», – от-
ветил Владимир Солодов.
Один из таких проектов – «Кам-

чатская рыба», это результат сов-
местных усилий правительства 

региона, торговой сети «Шамса» и 
местных рыболовецких компаний. 
В рамках проекта рыбаки предо-
ставляют продукцию по себестои-
мости и даже ниже, а сеть продает 
ее с минимальной наценкой.

«Проект «Камчатская рыба» про-
должает работать. Специально пе-
ред эфиром заехал в магазин, удосто-
верился, что рыба на прилавках есть. 

Сейчас это сезонная рыба – минтай, 
камбала, навага, треска, палтус, а 
также кальмар. Как только начнутся 
массовые подходы красной рыбы, в 
первую очередь горбуши, она тоже 
появится в сети. Цены в рамках про-
екта в этом году останутся такими 
же, как были в прошлом, за что хочу 
поблагодарить наших рыбопромыш-
ленников. Горбуша будет продавать-
ся по 50 рублей за килограмм», – рас-
сказал глава региона.
По его словам, на данный мо-

мент в крае выловлено около 
2 600 тонн красной рыбы при пла-
новом объеме 300 тысяч тонн. Это 
меньше процента. Как только нач-
нутся массовые подходы лососей, 
очевидно, что цены на рыбу начнут 

снижаться повсеместно на Кам-
чатке. Если нет, то это должно за-
интересовать ФАС.
Можно ли расширить прямой 

доступ местных жителей к водным 
биоресурсам Камчатки на водое-
мах? – этот вопрос также прозву-
чал в прямом эфире.

«Сейчас в законодательстве 
предусмотрено три основных 

типа рыболовства: промышлен-
ное, любительское, традици-
онное. Считаю, что необходим 
еще один вид рыболовства для 
местных жителей, не относящих-
ся к коренным малочисленным 
народам, для которых рыбалка 
является не спортом, а частью 
дополнительного дохода или 
получения продуктов питания в 
необходимом объеме. Попытки 
внести такое понятие в законода-
тельство не увенчались успехом. 
Я планирую обсудить с руковод-
ством Росрыболовства, каким 
образом мы будем продвигать 
механизмы доступа местных жи-
телей к рыбе в достаточном объе-
ме для собственного пропитания. 
Но при этом нужно будет сразу 
продумать меры ограничения не-
законного лова и регулирование 

нахождения на реке», – отметил 
Владимир Солодов.
Он также ответил на жалобы от 

рыбаков-любителей о том, что им 
не хватает лицензий на лов чавычи.

«В прошлом году целый ряд 
мер, которые должны были уре-
гулировать этот вопрос, приня-
ли. Уже сейчас 85 процентов от 
всех лицензий предоставляются 
местным жителям. Но вижу, что 
напряженность сохраняется. Я 
видел ролики в интернете, где 
работники организаций, которые 
продают лицензии, невежливо 
ведут себя. Старался их поправ-
лять сразу, оперативно», – сказал 
губернатор.
По его словам, он дал поручения 

соответствующим ведомствам 
проработать варианты, как сде-
лать лицензии более доступными.

Регион> В «Камчатской рыбе» горбуша будет стоить 50 рублей за кг <

Считаю, что необходим еще один вид 
рыболовства для местных жителей

Ситуация

Когда нельзя, но очень хочется
Окончание. Начало на стр. 1
 ▲Павел КРЮКОВ
Путина на Камчатке офици-

ально стартует 1 июня. А значит, 
с этой даты красной рыбе, в том 
числе чавыче, вроде бы открыта 
законная дорога на прилавок. Но 
настоящие рыбаки знают: эта ча-
выча – с западного побережья, а 
там ее лов с 2010 года разрешен 
только в рамках любительского и 
научного лова в небольших объе-
мах из-за катастрофического со-
кращения запасов этой рыбы. Ес-
тественно, ни рыбаки-любители, 
ни ученые не имеют права прода-
вать свой улов. Откуда же рыбка, 
с каких промыслов?
В эпоху соцсетей многие ответы 

можно найти в «Вотсаппе», «Те-
леграме» и «Фейсбуке». Сначала 
там появились ролики о нелегкой 
судьбе камчатских рыболовов, 
которые приехали законно поло-
вить чавычу на реке Большой, а 
продавцы путевок лишь развели 
перед ними руками: мол, путевок 
на всех не хватает. Потом стали 
циркулировать сообщения о том, 
что чавычу вывозят из районов 
рыбалок в краевой центр на про-
дажу под прикрытием путевок на 
любительский лов. Правда, одно-
му такому «курьеру» с пятью меш-
ками чавычи и весенней нерки 
не повезло: его путевки (14 штук) 
оказались датированы прошлым 
годом. Поэтому после встречи с 
полицией на трассе Мильково – 
Петропавловск он остался без 
машины и рыбы.
А вишенка на торте – ролик, ко-

торый запечатлел выгрузку улова 
на территории рынка Петропав-
ловска на 6 километре (в скобках 

отмечу, что чавыча здесь стоит 
порядка 1,3 тысячи рублей, а ее 
ястычная икра – 3 тысячи). По 
утверждению автора ролика, речь 
идет о рыбе, добытой под видом 
любительского лова на «13-м 
кордоне» (рыболовный участок 
№ 766, река Авача, пользователь 
участка – ФГБУ «Главрыбвод»).
Поскольку за регулирование 

лова и рыбоохрану в нашем крае 
отвечает Северо-Восточное тер-
риториальное управление Рос-
рыболовства (СВТУ), мы обра-
тились именно в это ведомство 
с просьбой прокомментировать 
и упомянутый ролик, и сам факт 
открытой продажи чавычи. Далее 
приводим наши вопросы и ответы 
руководителя управления Юрия 
Татаринова.

– Поступала ли в ваше управ-
ление информация о продаже на 
рынках города лососей, добытых 

под видом любительского рыбо-
ловства вообще или на рыболов-
ном участке № 766 в частности? 
Если да – то проводилась ли по 
данным сообщениям проверка?

– Информация о продаже на 
рынках г. Петропавловска-Кам-
чатского лососевых видов рыб, 
добытых в рамках любительского 
рыболовства, в том числе на ры-
боловном участке № 766, в адрес 
управления не поступала. Про-
верки по данным фактам долж-
ностными лицами управления не 
проводились.

– На ваш взгляд, кто является 
поставщиком чавычи, которая 
открыто появляется в прода-
же на рынках краевого центра в 
первых числах июня, если с 2010 
года вылов чавычи на западном 
побережье разрешен только в 
рамках любительского либо на-
учного лова? Является ли путевка 

на любительское рыболовство 
законным основанием для про-
дажи водных биоресурсов?

– Поскольку управление не 
наделено полномочиями по осу-
ществлению го су дар ственного 
контроля (надзора) за оборотом 
рыбной продукции на рынках 
Камчатского края, ответить на во-
прос о том, кто является постав-
щиком чавычи, которая появляет-
ся в продаже на рынках краевого 
центра ежегодно с июня месяца, 
не представляется возможным. 
По данному вопросу, также как и 
по вопросу, является ли путевка 
на добычу (вылов) водных био-
ресурсов законным основанием 
для их продажи, предлагаем вам 
обратиться в управление Рос-
сельхознадзора по Камчатскому 
краю и Чукотскому автономному 
округу, в исключительную ком-
петенцию которого входит осу-
ществление го су дар ственного 
контроля (надзора) за оборотом 
рыбной продукции на рынках 
Камчатского края.
Помимо этого, в функции управ-

ления не входит выдача либо 
продажа гражданам путевок для 
осуществления любительского 
рыболовства. Данные функции в 
Камчатском крае осуществляют 
юридические лица – пользова-
тели рыболовными участками, 
предназначенными для организа-
ции любительского рыболовства, 
в том числе северо-восточный фи-
лиал ФГБУ «Главрыбвод».

– Как вы считаете, не является 
ли причиной дефицита путевок на 
любительский лов тот факт, что 
часть объема, выделенного на 
этот вид рыболовства, добывает-

ся организаторами любительско-
го рыболовства для продажи?

– По мнению управления, реа-
лизация путевок осуществляется 
в пределах объемов, установлен-
ных комиссией по регулирова-
нию добычи анадромных видов 
рыб в Камчатском крае для ор-
ганизации любительского рыбо-
ловства.
Дополнительно Юрий Татаринов 

сообщил, что согласно сведениям, 
представленным северо-восточ-
ным филиалом ФГБУ «Главрыб-
вод», автомобиль, фигурирующий 
в упомянутом видеоролике, фи-
лиалу не принадлежит. Путевки 
на вылов чавычи на рыболовном 
участке № 766 в 2021 году не про-
давались. Сведения о реализации 
филиалом Главрыбвода водных 
биоресурсов на рынок г. Петропав-
ловска-Камчатского не соответст-
вуют действительности.
Спасибо Юрию Александровичу 

за столь исчерпывающие ответы. 
Но все же складывается ощуще-
ние, что самое важное осталось 
недосказанным.
Кстати, 9 июня в СВТУ прошло 

совещание по вопросу организа-
ции любительского лова чавычи 
в Камчатском крае. Согласно его 
протоколу, который подписан 
Юрием Татариновым, участники 
совещания обратили таки внима-
ние на проблему продажи чавычи, 
добытой в Усть-Большерецком, 
Соболевском, Тигильском рай-
онах. В результате предложено 
проработать вопрос о том, как за-
претить реализацию этой рыбы. 
Но что-то подсказывает, что через 
год чавыча уже 1 июня будет сно-
ва лежать на прилавках.
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Можно поблагодарить государство 
за этот социальный инструмент защиты 
и продвижения интересов коренных 
народов, но оно не научило пользоваться 
им тех, для кого данный инструмент 
был создан

 ▲Вопросы задавал 
Кирилл МАРЕНИН
К новому председателю 
Ассоциации КМНС Кам-
чатки Андрею Метелице 
я обратился с просьбой 
прокомментировать 
жалобу членов одной из 
родовых общин, кото-
рые считают, что она 
стала объектом рейдер-
ского захвата. Однако 
наш разговор вышел 
далеко за рамки одного 
конкретного случая. 
Вместо комментария 
получилось интервью.

– Андрей Михайлович, какой 
процент родовых общин КМНС 
на Камчатке попал под контроль 
лиц, не имеющих отношения к 
коренным малочисленным наро-
дам?

– Порядка 70 процентов. Напри-
мер, в Усть-Большерецком районе 
из 30 рыболовных участков, выде-
ленных для традиционной хозяй-
ственной деятельности, только де-
вять действительно используются 
на благо коренного населения.
Закон в качестве исключения 

предусматривает членство в об-
щине людей, не относящихся к 
КМНС, если они являются членами 
семей, которые помогают вести 
традиционную хозяйственную де-
ятельность. Но за короткий срок 
это исключение превратилось в 
правило.

– Когда начался этот процесс? 
Что послужило причиной?

– Точкой отсчета можно считать 
2008 год, когда го су дар ство стало 
закреплять рыбопромысловые 
участки за пользователями на 
20 лет. Пользователей выбирали 
по итогам конкурсов. Ряд компа-
ний, которые владеют заводами 
по переработке рыбы, по разным 
причинам остались без участков 
(либо проиграли в конкурсах, либо 
не были к ним допущены). Поте-
ряв прежние источники сырца, 

Андрей Метелица: 
«Исправить 
придётся многое»

они стали искать новые. Самым 
подходящим вариантом для них 
оказались общины, получившие 
участки. «Привязав» общину к сво-
ему заводу, его владелец создает 
видимость законной деятельнос-
ти. А дальше начинаются «серые 
схемы», обман, попытки подчинить 
общины своей воле.

– Когда происходит захват об-
щины, ее члены нередко сами ви-
новаты. Ведь начинается с того, 
что они обращаются за финансо-
вой помощью к сомнительным 
коммерсантам.

– Я называю это так: находят не-
правильных инвесторов. Будущие 
«партнеры» просят включить их в 
состав общины, объясняя это тем, 
что им нужно контролировать, как 
расходуются их «инвестиции». Им 
идут навстречу. В итоге они стано-
вятся хозяевами общин.

– В этой схеме есть важный мо-
мент – фальсификация протокола 
собрания правления общины по 
вопросу выбора председателя. 
Получается, минюст, куда эта бу-

мага поступает на регистрацию, 
смотрит на все сквозь пальцы?

-Я не вижу в действиях чиновни-
ков минюста злого умысла. Если 
протокол по форме составлен 
юридически правильно, то у них 
нет законных оснований его не ре-
гистрировать. Они просто исполня-
ют свою работу так, как это пред-
усмотрено законом. Руководство 
управления министерства юсти-
ции по Камчатскому краю готово 
обсуждать с нами эту проблему, 
вместе искать решение.

– Закон оставляет для «непра-
вильных инвесторов» еще одну 
лазейку, не требуя доказывать 
свою национальность. Ведь в па-
спорте этой графы давно нет.

– Да, это так. Сегодня удостове-
рить свою национальность мож-
но с помощью паспорта старого 
образца, свидетельства о рожде-
нии, военного билета, судебного 
решения. Честные общины готовят 
пакет соответствующих докумен-
тов. Но это их добрая воля, потому 
что минюст не вправе требовать 
эти документы.
В апреле 2021 года был принят 

административный регламент, ре-
гулирующий отношения в сфере 
традиционной хозяйственной де-
ятельности. Идет составление ре-
естров коренных малочисленных 
народов. Надеюсь, это поможет 
все расставить на свои места.

– Проблема захвата общин ха-
рактерна в основном для Камчат-
ки?

– Да, потому что только на Кам-
чатке традиционное рыболовство 
получает такое количество ресур-
са. На сегодня в крае за родовыми 
общинами закреплено 229 рыбо-
ловных участков. Еще три на севе-
ре полуострова в скором времени 
должны выставить на конкурс.
Если взять статистику послед-

них лет, то ежегодно в Камчатском 
крае на традиционный лов выде-
ляется порядка семи тысяч тонн 
лосося. Это больше, чем добыва-

ют промышленные предприятия 
Магаданской области.
Община – это изначально со-

циальный проект го су дар ства, 
направленный на помощь в со-
хранении народных промыслов и 
развитии общин, которые долж-
нывести свою хозяйственную дея-
тельность на благо народа и своих 
членов. Можно поблагодарить го-
су дар ство за этот социальный ин-
струмент защиты и продвижения 
интересов коренных народов, но 
оно не научило пользоваться им 
тех, для кого данный инструмент 
был создан. Поэтому многие общи-
ны, владея рыболовными участ-
ками годами, не могут обеспечить 
своим членам достойную жизнь, 
копят долги. Члены общин в силу 
неготовности к новым экономиче-
ским отношениям, наивности, юри-
дической неграмотности допуска-
ют ошибки, становятся жертвами 
мошенников.
Как следствие, появляются лже-

общины. Де-юре они существуют 
законно, но де-факто не приносят 
пользы коренному населению, 
пользуясь его ресурсами.
Главная цель моей программы 

как председателя ассоциации – 
ресурс, по праву принадлежащий 
коренным народам, должен ис-
пользоваться в их интересах. Ис-
править придется многое, но это 
решаемая задача. Вернуть общину 
ее законным владельцам реально. 
Такие примеры есть. В одном из 
случаев удалось привлечь к уго-
ловной ответственности гражда-
нина, который пытался захватить 
в общине власть. Он был осужден 
за незаконное внесение измене-
ний в ЕГРЮЛ. Сам я не стремлюсь 
подчинить общины себе, так как 
они являются самостоятельными 
хозяйствующими субъектами. Я 
хочу их объединить, чтобы вместе 
решать общие задачи.

– Вы сказали, что коммерче-
ский интерес к общинам проявили 
предприятия, которые остались 
без рыболовных участков. Но 
есть и другие примеры. Так, один 
крупный рыбоперерабатывающий 
завод из Карагинского района, 
который получил участки, тоже 
обзавелся «своими» общинами. А 
его гендиректор даже стал пред-
седателем одной из них.

– Север Камчатки имеет свою 
специфику. Там ряд родовых об-
щин были изначально созданы 
промышленниками под конкурсы 
на рыболовные участки. Я уверен, 
что в этой ситуации можно найти 
компромисс в интересах и мест-
ных предприятий, инициировав-
ших создание общин для приобре-
тения дополнительных ресурсов, и 
коренных жителей.

– Если вам удастся достичь сво-
ей цели, общины перестанут сда-
вать свой улов на заводы и прода-
вать продукцию?

– Я не против того, чтобы общи-
ны сдавали свой улов на рыбопе-
рерабатывающие заводы. Но не 
заводы должны диктовать свои 
условия общинам, а наоборот. Я 
считаю, что надо выбирать добро-
совестных партнеров. Снова при-
веду пример Усть-Большерецкого 
района. Там в рамках традицион-
ной хозяйственной деятельности 
добывается до 1,5 тысячи тонн 
лососей ежегодно. Для переработ-
ки этого ресурса достаточно трех 
заводов. Я предлагаю общинам 
Усть-Большерецкого района вы-
брать три завода, которые предло-
жат наиболее выгодные условия, 
официально заключить с ними со-
глашение, чтобы работать честно и 
открыто.

– По закону общины должны 
заниматься обеспечением тради-
ционного образа жизни и тради-
ционной хозяйственной деятель-
ности. Разве продажа рыбной 
продукции – в традициях КМНС? 
Это больше похоже на бизнес.
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Прокол с протоколом
Государственным инспекторам Росрыболовст-
ва вернули полномочия составлять протоколы. 
Об этом нам сообщили в данном ведомстве, 
отвечая на запрос «Рыбака Камчатки».

Поводом для нашего запро-
са в Федеральное агентство по 
рыболовству стал его приказ 
№ 697 от 17 декабря 2020 года, 
которым утвержден перечень 
должностных лиц ФАР, упол-
номоченных составлять про-
токолы об административных 
правонарушениях. По стран-
ному стечению обстоятельств в этот перечень попали почти все 
должностные лица вплоть до руководителя федерального агентст-
ва, кроме… рядовых государственных инспекторов, на которых при-
ходится практически вся полевая работа по охране водоемов и бо-
лее 90 процентов составленных административных протоколов. Это 
противоречило не только практике рыбоохраны, но и положению об 
осуществлении государственного контроля в области рыболовства 
и сохранения водных биоресурсов, которое утверждено постановле-
нием Правительства России № 1394 от 25 декабря 2012 года (данное 
положение включало всех госинспекторов территориальных управ-
лений Росрыболовства в перечень должностных лиц, осуществляю-
щих государственный контроль).
Приказ № 697 застал работников рыбоохраны врасплох. Была над-

ежда, что к началу подхода лососевых документ поправят. Но вот 
красная рыба стала заходить в реки на нерест, браконьеры открыли 
свою нелегальную путину, а госинспекторы по-прежнему оставались 
без полномочий составлять протоколы по выявленным нарушениям.
В начале июня редакция нашей газеты обратилась в Росрыболов-

ство с просьбой прокомментировать создавшееся положение. Как 
действовать госинспекторам, если они выявят нарушение? Если они 
составят протокол в отношении нарушителя, будет ли это считаться 
превышением должностных полномочий?
Ответ пришел в 20-х числах июня с подписью руководителя управ-

ления контроля, надзора и рыбоохраны Виталия Молокова. Виталий 
Николаевич успокоил нас, сообщив, что на данный момент проблема 
решена. По его словам, перечень должностных лиц, уполномочен-
ных составлять протоколы, утвержденный приказом Росрыболовст-
ва № 697, приведен в соответствие с положением об осуществлении 
государственного контроля, утвержденным постановлением прави-
тельства № 1394.

Остановить «икротрафик»!
Рыбацкое сообщество призывает скорее ввес-
ти «авиаэмбарго» на бесконтрольную перевозку 
икры.

Лососевая икра сегодня мо-
жет перевозиться физически-
ми лицами авиатранспортом 
в неограниченном количест-
ве. По данным Правительства 
Камчатского края, ежегодно 
в личном авиабагаже перево-
зится до 2 тысяч тонн красной 
икры неизвестного происхож-
дения, которая не проходит официальную сертификацию во ФГИС 
«Меркурий» по ветеринарным и санитарно-эпидемиологическим 
требованиям. Оборот незаконного «икротрафика» составляет поряд-
ка 4 млрд рублей в год.
В 2020 году врио губернатора Камчатского края Владимир Соло-

дов предложил возможные пути решения этих проблем, предложив 
ограничить объемы перевозки физическими лицами для личного 
пользования икры без документов до 10 кг на одного человека, но 
предусмотреть «простой механизм оформления документов на пе-
ревозку сверхнормативного количества икры».
Данный вопрос обсуждался на заседании правительственной 

комиссии по рыбохозяйственному комплексу, которое 9 сентября 
2020-го провела вице-премьер Виктория Абрамченко. По его итогам 
ряду ведомств были даны поручения, однако почти год процесс тор-
мозится бюрократическими препонами.
Чтобы придать этой работе ускорение, Генпрокуратура рекомендо-

вала минсельхозу и Росрыболовству во взаимодействии с минтран-
сом завершить утверждение нормативных актов об ограничении 
партии икры лососевых видов рыб, разрешенной к транспортировке 
физическим лицом воздушным пассажирским транспортом.
Рыбацкое сообщество, в свою очередь, прилагает активные уси-

лия для того, чтобы уже в 2021 году была разработана законода-
тельная база для реализации инициативы губернатора Камчатки. Об 
этом заявил председатель общественного совета при Росрыболов-
стве, президент Всероссийской ассоциации рыбопромышленников 
Герман Зверев.
Он предложил обсудить «авиаэмбарго» на бесконтрольный вывоз 

икры на совместном заседании общественных советов при Росры-
боловстве и минтрансе.

Территория закона

– Если нас хотят отправить в 
прошлые века, мы к этому гото-
вы, но только если нам обеспечат 
такие же условия, которые были 
в те времена. Во-первых, подход 
рыбы в том объеме, который су-
ществовал до начала промышлен-
ного рыболовства на Камчатке. 
Во-вторых, отмена промышленных 
рыболовных участков. В-третьих, 
возможность вести лов в реках 
традиционными орудиями, напри-
мер, запорами, которые по эффек-
тивности не уступают ставным не-
водам.
Но если мы все-таки живем в XXI 

веке, давайте исходить из сущест-
вующих условий. Я не сторонник 
конфликтов. Всегда можно найти 
компромисс, пойти на взаимные 
уступки. Например, коренные жи-
тели уже 10 лет как отказались от 
лова чавычи на западном побере-
жье в пользу рыбаков-любителей, 
понимая, что этого ресурса мало 
и на всех его не хватит, хотя для 
многих аборигенов чавыча имеет 
важное обрядовое значение.
Что касается продажи продук-

ции, то реализация водных биоре-
сурсов, как и рыболовство, входит 
в перечень видов традиционной 
хозяйственной деятельности ко-
ренных малочисленных народов, 
который утвержден распоряжени-
ем Правительства России от 8 мая 
2009 года № 631-р.

– Вы предлагаете аборигенам 
стать коммерсантами, хотя назы-
ваете общину социальным инстру-
ментом. Здесь нет противоречия?

– Мы и стремимся решать со-
циальные задачи. Никто лучше 
коренных жителей не знает, как 
обработать и заготовить рыбу, 
чтобы получить качественную и 
разнообразную продукцию. Если 
мы предложим этот продукт кам-
чатцам по низким ценам, разве это 
не социальная направленность? А 
цена будет низкой, потому что сто-
имость промысла, который ведут 
общины, в разы ниже, чем у про-
мышленников. Общины в отличие 
от предприятий не рвутся на внеш-
ние рынки. Внутреннего рынка им 
вполне достаточно. Я предложил 
руководству края организовать 
продажу продукции родовых об-
щин на базе ярмарок местных 
производителей. Это пошло бы на 
пользу всем.
Если правильно организовать 

работу, то мы в сезон можем да-
вать от 2,5 тысяч рабочих мест. 
Считаю важным условием, чтобы 
эти места предоставлялись пред-
ставителям КМНС. Даже если 
приезжие работают лучше и дис-
циплины у них больше, мы должны 
брать своего, платить ему достой-
ные деньги. Пусть набирается ма-
стерства и тратит зарплату дома, 
создавая рабочие места здесь в 

сопутствующих отраслях. Это тоже 
будет нашим социальным вкла-
дом.
Я согласен с тем, что го су дар-

ство, предоставляя федеральный 
ресурс, должно видеть отдачу от 
его использования, в том числе со-
циальную отдачу. Чтобы получить 
этот ресурс, надо доказать, что 
ты им распорядишься не только в 
личных интересах, но и в интересах 
населениях. Поэтому считаю необ-
ходимым разработать региональ-
ную программу развития родовых 
общин, в которой будет обоснова-
на целесообразность выделения 
ресурсов для традиционной хозяй-
ственной деятельности.

– Как вы сказали, ежегодно на 
традиционный лов выделяется 
порядка 7 тысяч тонн лососей. 
Вместе с другими биоресурсами 
получается около 20 тысяч тонн. 
Это целесообразный объем?

– Эта цифра может показаться 
значительной только на первый 
взгляд. Возьмем для примера мой-
ву. В 2021 году практически вся 
мойва западного побережья была 
предоставлена для традиционного 
лова, но она не пришла в прогно-
зируемых объемах. Получается, на 
бумаге – тысячи тонн, а по факту – 
мизер.
Кроме того, порядок подачи зая-

вок на лов для КМНС отличается от 
порядков, установленных для про-
мышленного рыболовства. Пред-
ставитель КМНС должен подать 
заявку на предоставление водных 
биоресурсов на следующий год до 
1 сентября текущего года, когда 
еще неизвестно, какими в следу-
ющем году будут допустимые и 
рекомендуемые уловы. Мы можем 
составлять заявки только на ос-
нове наших догадок. Какое будет 

принято решение по заявкам, мы 
тоже не знаем, так как не сущест-
вует четкого алгоритма наделения 
ресурсом малочисленных корен-
ных народов. Для нас это пока как 
игра рулетку: неизвестно, что вы-
падет – красное, черное или зеро. 
Да, закон гарантировал КМНС пре-
доставление ресурсов в приори-
тетном порядке, но подзаконные 
акты нередко сводят эту льготу на 
нет.

– На личном приеме у предсе-
дателя общественного совета Фе-
дерального агентства по рыболов-
ству Германа Зверева, который 
состоялся в июне на Камчатке, 
вы предложили создать из пред-
ставителей КМНС мини-аналог 
Камчатского рыбхозсовета, чтобы 
регулировать традиционный лов. 
Как это должно работать?

– Так уже было до 2008 года. 
Представители КМНС собирались 
за круглым столом, забывали вну-
тренние разногласия и приходили к 
общему решению. В нашем сообще-
стве мы все друг друга знаем. Мы 
знаем, кто стоит за той или иной 
общиной, какой социальный вклад 
общины вносят в жизнь районов. 
Кому, если не нам, регулировать их 
деятельность. Со временем это уля-
жется в традицию, в уклад.
Мы уже сделали шаг к возвраще-

нию этой практики, изменив струк-
туру нашей ассоциации. Теперь она 
состоит не из физических лиц, как 
раньше, а из юридических – район-
ных ассоциаций. В тех районах, где 
нет своих ассоциаций, будут созда-
ны временные представительства.
Это логичная, прозрачная и демо-
кратичная структура, в которой все 
вопросы будут решаться с учетом 
мнения большинства коренных 
жителей.
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Экология > Работам на р. Тымлат будет дана уголовно-правовая оценка <

На Камчатке проведут 
экологическую 
оценку рек, берущих 
начало у «домашних» 
вулканов. Уровень их 
токсичности изучат 
на молоди гольца.

Русское географическое обще-
ство и Кроноцкий заповедник 
запустили проект по экологи-
ческой оценке рек района Ава-
чинской группы вулканов. Цель 
программы – выяснить, как вли-
яют природные химические сое-
динения на водных обитателей. 
В научную группу проекта вошли 
сотрудники МГУ, КамчатНИРО, 
Кроноцкого заповедника.
Как отмечают авторы проекта, 

склоны водосборной террито-
рии Авачинского залива сложе-
ны вулканическими породами. 
Размывая их, вода транспорти-
рует в океан массу природных 
химических элементов, которые 
появляются в результате вулка-
нической деятельности.

«Для изучения экологического 
состояния водных потоков с вул-
канов Авачинского и Козельско-
го, а также выявления возмож-
ных воздействий на акваторию 
Авачинского залива мы начали 
в этом году специальные науч-
ные работы, – сообщил Сергей 
Чалов, руководитель проекта, 
доцент кафедры гидрологии 
суши географического факуль-
тета МГУ. – Перед началом по-

ловодья, в конце мая и начале 
июня, было произведено обсле-
дование водотоков на участке 
от Сухой Авачинской речки до 
реки Мутной, впадающей в реку 
Налычева. Отобраны образцы 
донных отложений для лабора-
торных исследований и пробы 
воды для определения элемент-
ного состава».
На основе полученных данных 

в лаборатории будут воссозданы 
химические соединения, имити-
рующие природные смеси кам-
чатских рек. Уровень их токсич-
ности будет изучен в том числе 
на ранней молоди гольца-маль-
мы, который является самым 
распространенным и массовым 
обитателем рек, впадающих в 
Авачинский залив. Токсиколо-
гические тесты продолжатся в 
июне – июле, а в августе ученые 
вернутся на реки для дальней-
ших полевых изысканий.

Научный подход

Природоохранная 
прокуратура подвела 
предварительные итоги 
проверки по факту 
ведения работ на реке 
Тымлат. От Тымлат-
ского рыбокомбината 
требуют восстановить 
естественный гидро-
логический режим 
водоема.

Как мы сообщали, ООО «Тымлат-
ский рыбокомбинат» (ТРК) начал 
земляные работы на реке Тымлат 
в мае этого года. Руководитель 
компании Александр Литвиненко 
заявил, что цель работ – предо-
твратить заиливание и замытие 
песком реки.
Как установила прокуратура, 

ТРК получил от Северо-Восточно-
го территориального управления 
Росрыболовства заключение о 
согласовании деятельности по 
расчистке участка русла реки 
от наносного грунта. По услови-
ям согласования изъятый грунт 
должен был аккумулироваться 
на свободной площадке, а затем 
вывозиться на территорию ор-
ганизации. Однако предприятие 
фактически образовало новое 
устье, а предыдущее русло было 
перекрыто песочной насыпью с 
использованием мешков, запол-
ненных песком.

От ТРК требуют восстановить 
режим р. Тымлат

«Результатом работ явилось 
принудительное изменение ги-
дрологического режима реки 
Тымлат путем изменения направ-

ления русла в связи с организа-
цией движения воды по вновь 
вырытому котловану и созда-
нием искусственной преграды 

русловому потоку, перекрытия 
действующего русла водного 
объекта, что не являлось пред-
метом согласования и не рассма-
тривалось в ходе оценки допусти-
мости влияния деятельности на 
состояние водных биологических 
ресурсов и среду их обитания», – 

сообщает природоохранная про-
куратура.
Кроме того, подтвердилась ин-

формация, опубликованная нашей 
газетой, о том, что работы нача-
лись при отсутствии решения Ми-
нистерства природных ресурсов 
и экологии Камчатского края о 
предоставлении водного объекта 
в пользование, а это является на-
рушением Водного кодекса.
Природоохранная прокуратура 

в адрес ООО «Тымлатский рыбо-
комбинат» внесла представление 
с требованием восстановить есте-
ственный гидрологический режим 
водного объекта в месте перекры-
тия русла реки Тымлат, которое 
рассмотрено и удовлетворено. 
Устранение нарушений остается на 
контроле прокуратуры.
В отношении юридического лица и 

его руководителя возбуждены дела 
об административных правонаруше-
ниях, предусмотренных ст. 7.6 КоАП 
РФ (самовольное занятие водного 
объекта или пользование им с нару-
шением установленных условий). Ре-
шается вопрос об установлении раз-
мера причиненного ущерба, после 
чего будет дана уголовно-правовая 
оценка действиям виновных лиц.

Предприятие фактически образовало 
новое устье, а предыдущее было 
перекрыто

Учёные изучают 
токсичность рек 
Камчатки

Будни рыбоохраны

На минувшей неделе богатый 
«улов» ждал сотрудников 
рыбоохраны на трассе Петро-
павловск – Мильково.

Как рассказали в ассоциации «Река Большая», 
на 87 км трассы работает группа сотрудников 
правоохранительных органов и общественников. 
22 июня здесь был остановлен для проверки ав-
томобиль Nissan Patrol, который двигался в сто-
рону краевого центра. В багажнике автомобиля 
и сумке внутри салона при досмотре обнаружен 
31 экземпляр свежевыловленной чавычи общим 
весом 212,3 кг. Ни женщина-водитель, ни пасса-
жирка не смогли предоставить документы, под-
тверждавшие законность вылова и транспорти-
ровки ценных видов рыбы. Ущерб от неучтенного 
промысла предварительно оценен более чем в 
300 тысяч рублей. Транспортное средство и обе 
«любительницы рыбалки» были отправлены в 
елизовский отдел полиции для дальнейшего раз-
бирательства.

26 июня на том же месте контролеры остановили 
автомобиль Honda Ridgeline, который направлялся 
в Петропавловск. В его багажнике было обнаруже-
но семь мешков, в которых находилось более 221 кг 
икры. Никаких документов к этому грузу не прила-
галось. Машина и водитель также отконвоированы 
в елизовский отдел полиции. Ущерб водным биоре-
сурсам оценивается более чем в 6 млн рублей.

В Усть-Большерецком районе 
рыбоохрана пыталась задержать 
троих браконьеров. Двоим из 
них удалось сбежать.

Как рассказали в Северо-Восточном теруправле-
нии Росрыболовства, 22 июня на реке Плотникова 
сотрудники рыбоохраны и общественные инспекто-

ры заметили троих граждан, которые сплавлялись 
на двух лодках и вели лов рыбы жилковой сетью. 
При появлении инспекторов браконьеры пустились 
в бегство, бросив сеть. Удалось задержать только 
одного из правонарушителей. На месте изъяты сеть, 
надувная лодка, 148 экземпляров нерки общим ве-
сом 197 кг и один экземпляр чавычи весом 2,4 кг. 
Ущерб, нанесенный водным биоресурсам, составил 
более 1,7 млн рублей.
Напомним, с 2019 года выросли таксы для ис-

числения размера ущерба, причиненного водным 
биоресурсам. Теперь за один экземпляр нелегаль-
но добытой нерки, независимо от размера и веса, 
придется заплатить 11 575 рублей, чавычи и кижу-
ча – 10 635 рублей, кеты – 2 009 рублей, горбуши – 
961 рубль. Такса для расчета ущерба за 1 кг красной 
икры составляет 27 455 рублей.
Браконьеры попадают под уголовную ответст-

венность, если при них будет обнаружено 9 экзем-
пляров нерки, 10 экземпляров чавычи и кижуча или 
3,7 кг икры лососевых видов рыб.

А что у вас, ребята, в рюкзаках?

Двое ушли от погони
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> Поселок Кировский был упразднен в 1987 году <

Продолжаем знакомить 
читателей с фото-
графиями из архива 
проектного института 
Камчатгипрорыбпром. 
На этот раз приоткроем 
страницы истории 
поселка Кировский.

Напомним, что журналисты 
нашей газеты сейчас изучают и 
цифруют архив Камчатгипрорыб-
прома, который является одним 
из старейших проектных учрежде-
ний Дальнего Востока. Его архив 
позволяет заново открывать для 
себя некоторые страницы истории 
рыбацкой Камчатки.
Сегодня взглянем на фотогра-

фии поселка Кировский Соболев-
ского района. Для начала – нем-
ного истории. В 1929 году в устье 
р. Воровской был построен рыбо-

Драма Кировской косы

Увиденное на Кировской косе превзошло 
худшие ожидания. Огромные волны 
разбивались о стены домов. Жители 
спасались на чердаках

осложнены близостью к морю. 
Шторма регулярно разрушали жи-
лые и производственные здания. 
Их восстанавливали, но морская 
стихия продолжала наносить уда-
ры.
В ноябре 1967-го на западное 

побережье обрушился сильный 
шторм. В районе Кировского 6-ме-
тровые волны переливались че-
рез косу, разрушая дома. Погибли 
люди.
В 1981 году море снова ударило 

по побережью штормами. Возни-
кла угроза затопления улиц, за-
строенных двух- и трехэтажными 
домами. Генеральный директор 

ПО «Камчатрыбпром» Виктор По-
тапенко создал аварийную ко-
миссию, которую возглавил Алек-
сандр Якунин, его заместитель по 
безопасности мореплавания, экс-
плуатации флота и материально-
техническому снабжению.
Как впоследствии вспоминал 

Александр Николаевич, комис-
сия вылетела на место событий 
на вертолете. Пилот долго не мог 
отыскать место для посадки из-за 
снега, который ограничивал види-
мость. Увиденное на Кировской 
косе превзошло худшие ожидания. 
Огромные волны разбивались о 
стены домов, выбивая окна. Сто-
ял сильный мороз. Ветер сбивал 
с ног. Жители спасались на черда-
ках. Было принято решение о сроч-
ной эвакуации людей, чьи дома 
стояли у моря, и семей с детьми. 
За несколько аварийных рейсов 
удалось вывезти большую группу 
кировчан, но некоторые остались.
Проект переноса предприятия в 

село Устьевое и обеспечения его 

работников условиями для жизни 
разрабатывал Камчатгипрорыб-
пром. На фотографиях из архива 
этого института, которые мы пу-
бликуем, запечатлены разрушения 
в поселке и на предприятии. Мож-
но предположить, что фото посел-
ка сделаны спустя месяцы после 
ударов стихии. На них видно, как 
специалисты осматривают повре-
жденные жилые здания. Фотогра-
фии, которые сделаны на террито-
рии предприятия, зафиксировали 
момент, когда еще бушевала не-
погода. На них мы видим волны и 
участки затопленного берега.
Остается добавить, что поселок 

Кировский был упразднен в 1987 
году. Но пройдет еще несколько 
лет, прежде чем последние старо-
жилы его покинут. Оставшиеся на 
побережье руины все еще напо-
минают нам о тех драматических 
событиях.

комбинат, который в 1937-м полу-
чил название «Рыбокомбинат име-
ни С.М. Кирова», или «Кировский 
рыбокомбинат». Имя Кирова было 
присвоено в 1948 году и поселку 
при комбинате.
В последующие годы рыбоком-

бинат и поселок активно развива-
лись, однако жизнь и работа были 
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Норвежские специали-
сты бьют тревогу из-за 
«вторжения русской 
горбуши», популяция 
которой активно растет 
в реках Лофотенских 
островов. По их мне-
нию, тихоокеанский 
лосось угрожает 
местным лососям и 
чистоте островных рек.

В 1950-х годах Советский Союз 
выпустил мальков горбуши в реки 
Кольского полуострова, впадаю-
щие в Белое море – совсем не-
далеко от Баренцева. Предпола-
галось, что из выпущенной рыбы 
выйдет новая популяция.

«Косяки горбуши поначалу были 
малочисленны и какое-то время 
держались на низком уровне, по-
пуляция никак не росла. Но потом 
внезапно бабахнуло, – рассказал 
эксперт-ихтиолог Хенрик Бернт-
сен. – Обычно вылов горбуши не 
превышал нескольких сотен штук, 
но в 2017 году в Норвегии вылови-
ли более 11 тысяч горбуш, а в 2019 
году – более 20 тысяч. В 2021 году 
мы ждем следующей волны».
По мнению исследователя, рост 

популяции горбуши вдоль побе-
режья и в реках Норвегии может 
плохо влиять на местных лососей, 
прежде всего на форель. Главным 
конкурентным преимуществом 

горбуши является ее высокая пло-
довитость, которая значительно 
превосходит способность к вос-
производству атлантических лосо-
сей.

«Если тысячи горбуш поднимут-
ся в верховья вместе с парой со-
тен лососей других видов, между 
ними начнется конкуренция за еду, 
в которой победит горбуша. Потом 
она даст миллионы мальков, кото-
рые будут бороться за пищу и про-
странство с мальками других лосо-
сей», – отметил Хенрик Бернтсен.
Кроме того, продолжительность 

жизни горбуши настолько корот-
кая, что это создает еще одну про-
блему.

«Раз в два года ее огромные ко-
сяки идут в местные реки, где по-
сле нереста сразу погибают, что 
чревато засорением рек и риском 
возникновения заморов из-за пе-
реудобренности органикой», – счи-
тает Хенрик Бернтсен.

«Мы с сынишкой просто пошли 
немного порыбачить. Не прошло 
и часа, как мы наловили 12 гор-
буш, а на следующий день – еще 
23, – рассказал норвежский ры-
бак-любитель Александр Андре 
Йенссен. – Хотя горбуша на вкус 
чудесна, ее развелось гораздо 
больше, чем положено. Для рыба-
ков это, считай, бесплатная еда. Но 
горбуша, отметав икру, гибнет и за-
грязняет реки».
Для снижения последствий 

взрывного роста горбушевой по-
пуляции для местной экосистемы 
местные рыбаки проводят пря-
мой отлов горбуши, на нескольких 
реках установлены ловушки. Гор-
бушу в Норвегии «утилизируют», 
раздавая ее местным жителям, в 
собачьи питомники, используя как 
наживу для ловли крабов. Однако 
ее все равно больше, чем может 
потребить Норвегия.
А вот на Дальнем Востоке Рос-

сии горбуша, несмотря на значи-
тельные объемы вылова, не вы-
зывает жалоб. Она играет важную 
роль в экономике предприятий и 
рыбацких регионов. Из прогнози-
руемого улова дальневосточных 
рыбаков в 460 тысяч тонн лососей 
в этом году 70 процентов (322 ты-
сячи тонн) должна составить гор-
буша.

Американская компания 
Finless Foods, которая с 
помощью современных 
технологий создает 
мясо морепродуктов, 
планирует выпустить 
на рынок искусст-
венного тунца.

В компании утверждают, что 
разработанный ими тунец неот-
личим по вкусу и структуре от на-
турального, который является са-
мой потребляемой рыбой в мире. 
В Finless Foods полагают, что их 
продукт будет использоваться в 
блюдах, которые обычно требуют 
сырую рыбу (прежде всего, суши), 
а также станет популярным среди 
потребителей с аллергией на море-
продукты и вегетарианцев.
Искусственный тунец создается 

как на растительной основе (рыбо-
образная текстура формируется с 
помощью растений), так и на кле-
точном уровне.

«Мы заглядываем в рыбу, смо-
трим, какие белки полезнее для 
клеточного роста, и находим, ка-

кая ДНК их производит. Поме-
щаем эту ДНК в микробную си-
стему», – рассказывает один из 
основателей Finless Foods Майкл 
Селден.
В производстве используется 

сыворотка без клеток животных – 
соли, сахара и белки.

«Соли и сахара – обычные, пи-
щевые, их мы покупаем у постав-
щиков продовольствия. Белки 
получаем из дрожжей. Это то же 
самое, что и сворачивание моло-
ка для сыра. Мы просто создаем 

тем же методом уже имеющийся 
в рыбе белок», – говорит Майкл 
Селден.
По его мнению, в будущем нату-

ральная дикая рыба может стать 
опасной для здоровья из-за за-
грязнения океанов.

«К 2050 году в океане по весу 
будет больше пластика, чем рыбы. 
Рыба станет сигаретами нашего 
поколения, когда мы по-настоя-
щему изучим влияние пластика на 
человеческую физиологию», – счи-
тает Селден.

Русские идут!Русские идут!

Почти как тунецПочти как тунец
Оптимус

Лиц. АК-41-000009 от 09.04.2019 г.
превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 22-63-93.

• Осуществляет пассажирские пе-
ревозки комфортабельными ав-
тобусами по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в труд-
нодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

РекламаРеклама
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